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«Учитель, будь солнцем, излучающим человеческое тепло, будь почвой, 

богатой ферментами человеческих чувств, и сей знания не только в памяти и 

сознании твоих учеников, но и в их душах и сердцах...»  

(Ш. Амонашвили) 

 

Для меня профессия учителя – особая миссия, особый склад души и ума, это – 

ответственность, самоотдача, терпение, преумноженное знаниями, мастерством, 

творческим потенциалом,-это труд, великий и порой тяжелый, требующий 

самоотверженности и постоянного поиска, открытия. Открытия новых учеников, 

узнавание их возможностей, поиск свежих, оригинальных и действенных путей 

формирования интереса детей к изучению предмета, мотивации в решении 

учебных задач. 

Мое педагогическое убеждение – сделать изучение такого сложного предмета, 

как физика, интересным, доступным и эффективным. И каждый этап урока я строю 

так, чтобы в нем присутствовал элемент удивления, открытия, противоречия, 

проблемы. Вхожу в класс и задаю себе вопрос: «Что я могу дать сегодня ребятам 

как учитель?». Главное – научить ребят мыслить самостоятельно. «Не мыслям 

надобно учить, а мыслить» (И.Кант) – моя основная заповедь на уроке.  

Как научить? «Природа повторяет себя, - писал Б. Паскаль, - зерно, посеянное 

в тучную землю, плодоносит; мысль, посеянная в восприимчивый ум, 

плодоносит...». Что способствует восприимчивости ума? Знания. Благородное 

любопытство, высокая неудовлетворенность...  

В своей педагогической деятельности предпочтение отдаю эвристическому 

методу. Моя роль состоит в том, чтобы у ученика возникло желание 

самостоятельно найти ответ на поставленный вопрос, открыть для себя 

неизвестные ранее знания, способы решения проблем и задач. В результате 

открытия истины зажжется искорка в его глазах, и он воскликнет: «Эврика! Я 

нашёл решение!».  

Хочется, чтобы у каждого ребенка появилось желание учиться, добывать 

знания самостоятельно. Очень важно научить человека мыслить, искать 

необходимую информацию, сопоставлять факты, делать выводы. Тогда ребята не 

перестанут учиться всю жизнь, независимо от того, какой род деятельности они 



выберут. Но как научить их учиться? Ведь не зря один из основоположников 

учения христианской церкви Василий Великий писал: «Насильственное обучение 

не может быть твердым, но то, что с радостью и весельем входит, крепко западает 

в души внимающих». Выход один: нужно давать ученикам возможность 

самостоятельно искать ответы - искать, может быть, даже долго, но вперед. Это 

непросто, но необходимо. Современному обществу требуются выпускники не 

только знающие, но и умеющие оперативно добывать и обрабатывать нужную 

информацию. И главная задача современной школы - воспитать личность, 

способную адаптироваться к быстро меняющимся условиям современного мира. С 

этой точки зрения моя работа - это гражданский долг и ответственность. 

Философии нет без твердых убеждений. И я уверена, что от меня, педагога 

«сегодня», зависит будущее страны, «завтра» народа. Это не высокие слова – это 

истина. Моим ученикам предстоит сделать нашу родину сильнее, богаче, красивее. 

И речь идет не только о стране вообще, но и о человеке в частности. Дети – это 

наше будущее , от того, насколько успешно и интересна ученическая жизнь ребенка 

- зависит его взрослая жизнь, полноценная, с хорошей работой, крепкой семьей. Я 

должна помочь «состояться» человеку, и здесь важно абсолютно все. Я не просто 

преподаватель, я учитель, воспитатель. Мои ученики может, и не станут 

выдающимися инженерами, учеными, но они должны стать настоящими людьми, 

обладающими всеми качествами высокоморальной личности. Мне дорог каждый 

ученик, независимо от того, успешен он в изучении физики или нет. Учебные 

навыки, умения, знания, конечно, важны, но еще важнее человеческие качества: 

доброта, честность, гражданственность, преданность делу. Воспитать Человека – 

мой долг и мой успех. Сегодня понятие «успешности» работы основывается, 

прежде всего, на материальной составляющей. Чем выше доход, тем успешнее 

человек. Такая подмена понятий противоречит моей и жизненной, и 

педагогической философии. Когда мои ученики поступают в известнейшие вузы 

страны и с успехом оканчивают их – это и мой успех. Мой успех и в том, что они 

вырастут просто порядочными людьми.  

Процесс обучения и воспитания сложен и труден. Когда семиклассники 

первый раз приходят на урок физики, один из вопросов, который они задают 

«Физика – это очень трудный предмет?». Скорее, это даже не вопрос, а 

утверждение. «Что вы, это очень интересный предмет! И все вы уже многое знаете 

из физики» - так я отвечаю ребятам. И начинается рассказ о физических явлениях, 

которые наблюдали дети: о яркой радуге, о каплях росы на траве, о весенней 

капели, о неистовой летней грозе. Глаза ребят загораются – разве это изучают на 

уроках физики? Да, и многое другое. Вы узнаете, почему в темноте все кошки серы 

и бывает ли горячим лёд, отчего при ветре холоднее и почему в мёртвом море 

нельзя утонуть, как движется каракатица и многое-многое другое. И вот уже в 



классе  нет равнодушных, все смотрят во все глаза и слушают, затаив дыхание.  И 

главное – не оборвать эту нить, которое связало учителя и ученика. Ребенок должен 

тебе доверять, потому что ты – учитель, и значит, поймешь и поможешь. Ребенок 

должен тебя уважать, потому что ты – учитель, а значит, много знаешь, умеешь 

объяснить, научить.  

Педагог просто «мертв», если он не любит детей. Банально, но это так. Это 

основа любой педагогической философии. Но любить – это не значит «гладить по 

голове». Любовь учителя деятельна, она основана на уважении личности ребенка, 

терпимости и толерантности. Настоящий учитель равнодушен к тому, какой 

национальности его ученик, какую должность занимают его родители… Принцип 

равенства – основа моей педагогической деятельности. Моя задача как учителя – 

бороться с тем, что мешает получить любому ребенку качественное образование, 

помочь раскрыть его потенциал, если ученик лишен возможности вместе со всеми 

посещать школу, уметь работать с теми учениками, которые не подходят под 

определение «обычный». Это не просто, но необходимо. И еще: воспитывая 

личность, будь личностью сам. Будь искренен и честен с детьми, открыт и 

откровенен, не бойся признавать свои ошибки, и будь готов учиться сам, в том 

числе у детей. Меняйся, не будь косным ни в преподавании, ни в общении, не стой 

на месте, а ищи, ищи новое в методике, новое в личности ученика.  

Иногда меня спрашивают: «Зачем? Тебе это надо? Оставаться после уроков, 

часами решать сложные задачи, читать специальную литературу, смотреть учебные 

фильмы, искать в Интернет-ресурсах что-то новое, интересное, увлекательное по 

предмету…» Да, надо. Потому что это моя жизнь. Педагогика – моя жизнь. Это моя 

идеология… 

 


